

# INFORMACION LOCAL

# TAURINAS

LA ULTIMA DE ABONO

## Por el portón de los sustos salieron once toros

### SE DERROCHA VALOR, ESCASEA EL ARTE Y SOBРАН ZULUS EN LOS TENDIDOS.— FUENTES BEJARANO CORTA UNA OREJA

Un día de sol, de sol que quema, derrochando sus rayos, día netamente taurino, que alegra y anima la ciudad, cambiando totalmente su fisonomía. Música, cohetes, rodar de automóviles, multiplicada la circulación y un río humano caminando alegre y satisfecho hacia la plaza de toros donde se va a celebrar la última corrida de abono, con diez toros y un buen cartel en el que figuran diestros valientes y arrojados, toreros ya consagrados y un joven principiante lleno de arrebatos y deseo de llegar a la cumbre.

La corrida sufrió modificaciones, que mejoraron siempre el cartel; fortuna sustituyó a Cagancho, que en esta plaza tiene el santo de es paldas y en otras muchas también, y los inválidos de doña Celsa Fontede, fueron en parte substituidos por seis toros salmantinos, de la casa de Clairac.

El público llenó la plaza y en las localidades de sol, los mártires de la afición y del bolsillo se asaron a la parrilla, despojándose de las prendas de vestir y faltando poco para convertir el tostadero (léase tendido) en la llamada playa salvaje, donde los pollos bien toman diaria mente baños de sol, cerca de la Perla.

¡Que de tabardillos se cogieran ayer en la plaza! Seguramente que la escasa enfermería de nuestra ciudad se ha aumentado en un cincuenta por ciento.

Pero, no divaguemos, sarna con gusto dicen que no pica y sigamos adelante, siempre adelante por el Sahara del Chofre, con la temperatura del orto-piro-fosfato plúmbico derretido.

cas ganas de trabajar, se lleva la lista de los toros, que para saber el orden de salida, y las señas, se coloca todos los días en el tablón de anuncios del patio de caballos, como está mandado.

¡No podría este adelantado, le valse las listas electorales, de la plaza de la Constitución, si es que necesita papel, para algo? Para otra corrida hará falta un cristal o un "refilla alámbrica", protectora, que nos permita enterar a todos, de las señas personales de los cornúpetos.

El de doña Celsa era negro, chorro, meano, buen mozo y con más velas que un monumento.

Después de los recortes de rúbrica, un picador, que llaman "Anguila" y que no tiene nada de suave, le puso tres puyazos infames en los bajos, provocando la indignación del público, que le obsequió, con las primeras almohadillas que cayeron al ruedo. Todavía se ensañó otra vez el tío del castoreño y escuchó una silba enorme. Anguila se escurrizó como una idem, para los corrales, librándose de las iras populares y de los almohadillas.

Entran en turno los palitroqueros, y colocan medios pares atmoféricos, del más asqueroso sobaquillo. ¡Niños, que "seis" grandes para mandarnos a la escuela!

Diego Maizquearán, de la villa del otro Diego de Haro y López por contera, se lia a mantanzas con el toro, que estaba algo receloso, y valiente, pero novilleril, pasa cerca con balle, receta medio alfilerazo, atra vesado y perpendicular, saca el pincho y descabella al segundo golpe.

Fortuna, gastó y no cumplió más que medianamente, dejándolo todo para luego, como verá el curioso lector, si tiene paciencia.

SEGUNDO : : : :

De Clairac, negro bien criado, pero como el anterior, manso perdido, que no quiere habérselas con los picadores y el presidente le condena al tueste, como si fuese poco el tostadero que había en la plaza.

Las banderillas prendían sin necesidad de yesca, y se anticipó en la plaza la fiesta pirotécnica de la noche.

Señores aficionados; han vuelto las banderillas de fuego. Después de esta reconquista, trabajemos todos porque desaparezcan los petos, que son una birria y no sirven para nada, cuando sale un toro que pega de verdad; ayer murieron cinco caballos.

Villalta, se encontró con un encarguillo. Un manso, fogueado y con tendencia a la huida. Parando y cerca le sugetó pronto, sufriendo un ecosón de cuidado, llevándose luego el toro de los medios con pases de tirón y entrando bien dejó una estocada casi entera en su sitio, desluciendo la faena el puntillero que levantó el toro, teniendo el diestro que descabellar.

TERCERO : : : : :

Negro, fino, salió por pies, que intentó pararle Fuentes Bejarano escuchando palmas de simpatía. Luego el madrileño, llevó el solito toda la lidia, no dejando a los "malditos", que le estropeasen el toro, y colocándole él en suerte. El toro por no dejar mal a sus compañeros fue también un manso más.

Los chicos cumplen pronto y bien y Fuentes Bejarano, comenzó pasando cerca y con valentía, sufriendo una colada seria. Dió un molinete y se arrodilló pasando luego al toro puerberino de pitón a pitón y por la cara; lo malo de los maestros es lo que mejor se aprende. Después se volcó sobre el morrillo dejando una gran estocada que refrendó con un certero descabello a pulso.

El público, que está entregado por completo al diestro, le ovaciona, el presidente le dá la oreja y el delirio se expande por los tendidos, y preme al valor, al toro macho, de que tan necesitados andamos.

CUARTO : : : : :

Negro, comico y apanadito. Amorós dá dos buenos lances y el toro dobla perfectamente, muestra bravura y anima el primer tercio dando algunos porrazos a los picadores.

Amorós coge los palos y prende un par de valiente, otro de mas valor y exposición, cuadrando en la cabeza y aguantando de verdad y un tercero incommensurable que le va le una ovación de órdago a la gran de.

Brega bien de muleta, pases al toro y de pecho lucidos, un molinete

No hay para qué decir que en los tendidos de sombra había un personal de primera, best quality London políticos, liberatos, artistas, folclóricos, vecinos transpirenaicos y ve cimas de allende el Bidasoa y de aquende el Ebro capaces de hacer proclamar el soviet, con más éxito que esos comunistillas que andan por ahí soliviantando huelguistas de alquiler.

El señor Bueren ocupa su sitio, dispuesto a no dejar pasar "ni una rata", como lo demostró con el sexto toro, y se hizo el paseo, por un verdadero regimiento de toreros y un escuadrón de picadores, seguidos de los malditos y coros de costumbre y capitaneados todos por Nuncio montando una hermosa jaca jerezana González Byas legítima.

Palmas a los chicos y a los grandes, alegría por todo el cuerpo, cambio de capotes y dá principio, el espectáculo taurino, la fiesta más emocionante que se conoce. ¡Diez toros en serie! y faltó poco para llegar a la docena.

**NUNCIO TIENE UNA BUE NA TARDE : : : :**

El rejoneador portugués Joao Nuncio, rejoneó dos toros de Aleas, colando con su habitual maestría y dominio de la jaca, varios rejones sencillos y de muerte en lo alto del morrillo; banderilleó bien y puso al embolado, un par a dos manos estu pendo, acosando, cerrando y mandando al caballo sólo con el muslo, suerte de mucho lucimiento, que le valió una ovación sobre todo del público extranjero que gusta de este espectáculo; porque todavía no ha saboreado bien el toro de a pie, ni a nuestros "ecuyeres" con castoreño.

Litri II, que no sabemos que parentesco puede tener con Miguel Baez, el diestro de Huelva, que fue un valiente en nuestras mocedades, se encargó de pasaportar los Aleas que estaban manejables y en estado preagónico a causa de los rejones; dió buenos pases, fué breve y tuvo suerte con el pincho de mechar, sobre todo en el segundo del lote que entró a matar a quedarse con el toro y le arreó una estocada de las que no necesitan el refrendo del puntillero, escuchando una merecida ovación.

Van dos toros al desolladero, van dos y quedan ocho que resultaron nueve.

PRIMERO : : : : :

Con un Concha y Sierra para hacer boca, se abrió y se cerró plaza, como mandan los cánones taurinos, por ser la ganadería más antigua de los dos lidiados el domingo, costumbre que por lo visto está ya "demodé" en otras plazas, según me ha dicho un inteligente refrendador de la tierra. Serán cosas del vanguardismo taurino, que no hacen al caso.

No sabemos el nombre de pila del de Concha y Sierra, porque un ma drugador, que se conoce tiene po-

## CENTROS OFICIALES

### Gobierno civil

Ninguna noticia.— El gobernador civil, no dió a la Prensa noticias de interés, ocupándose solamente de los actos del Congreso de Estudios Vascos de Vergara, actos de los cuales hizo grandes elogios.

El general Mola.— Ayer mañana, a las once, llegó procedente de Madrid el director general de Seguridad, general Mola.

Permaneció durante dos horas en el despacho del señor Santaló, conferenciando con éste y hablando telefónicamente con la corte.

La llegada de los Reyes.— Al recibir a los periodistas el gobernador civil y aparte de dar la noticia que antecede, ha dicho que el director general ha venido a descansar a San Sebastián tres o cuatro días.

Interrogado sobre la próxima llegada de los reyes, el gobernador no tenía conocimiento oficial todavía de la llegada de S. M., pero suponía que dentro de un par de días estarían en San Sebastián.

El alcalde de Valladolid estuvo en el Gobierno civil y cumplimentó al señor Santaló.

Más visitas.— Al gobernador visitaron en su despacho el teniente coronel de la Guardia civil y don Horacio Azqueta.

### Ayuntamiento

Donativos.— El alcalde recibió ayer un donativo de 100 pesetas que el señor Lacierva, inventor del autogiro ha enviado para la Beneficencia. También el Real Aero Club envió 250 pesetas con igual destino, producto de las entradas en el Aeródromo de Lasarte, los días que el señor Lacierva hizo exhibiciones de su autogiro.

Hablando con el señor Prado.— El alcalde dijo, que por la tarde asis-

### PROXIMO CONCIERTO

**Tomarán parte el Orfeón Donostiarra y varios artistas donostiarros**

Parece que en el Orfeón Donostiarra se está organizando un gran concierto para celebrarlo en uno de los teatros de la capital, con objeto de rendir un homenaje a la cantante Josebe Zabalbeasko, que la próxima temporada debutará, probablemente, en uno de los principales teatros de Italia, como contrato de ópera.

Josebe Zabalbeasko, de quien ha hablado la Prensa en términos elogísticos ha hecho ya sus estudios de canto y escenificación en Milán y es una de las artistas que atraen la atención de críticos y empresarios. Nosotros sabemos que sus condiciones de cantante son admirables y estas condiciones se han visto aumentadas con otras insospechadas en ella para el arte lírico.

En este concierto que se prepara y que será ultimado uno de estos días, tomarán parte el Orfeón Donostiarra, varios cantantes y algunos músicos instrumentales, de forma de que el festival sea lo más variado y agradable.

Seguramente en números sucesivos podremos dar detalles concretos de esta fiesta de arte de la música, del que en esta temporada carecemos.

### Fiestas en la calle del 31 de Agosto

Habiendo obtenido el sábado, un éxito tan lisonjero, la llegada de los "turistas" a los festejos organizados por la Sociedad "Kaxpel", hoy martes día de la gran verbena llegarán procedentes de Biarritz a las 9 de la noche, e nun soberbio auto-cars adornado con farolillos y guirnaldas; ocupado por un numeroso grupo de "turistas" entre ellos dos lindas inglesitas, ataviadas con el clásico mantón de manila.

La Comisión Organizadora

### Bodas

Para retratos de bodas y ampliaciones, la fotografía preferida es la de EUGENIO FIGURSKI, en RENTERIA.

Abierto los domingos y días festivos, así como los laborables, hasta las SIETE de la tarde.

TELEFONO 6.049

tiría a la sesión inaugural de la Asamblea de Consignatarios de buques.

Dijo también que iba a consultar con el secretario del Ayuntamiento acerca del día que conviene señalar para la celebración del anunciado pleno.

Y por último nos enseñó un plano de París, donde por medio de una fácil combinación de letras y números, mediante una aguja indicadora, por un sencillo movimiento de colocación de ésta, se señalan admirablemente los cuarteles de la villa parisina, en que se hallan los edificios, centros, oficinas, hoteles, estaciones que deseamos buscar.

El autor de la ingeniosa combinación, señor Martínez Orozco, se propone hacer una cosa análoga en San Sebastián y fijar el plano de la ciudad en determinados sitios, para dar facilidades al turista y aprovechar él para anuncios, las márgenes del plano.

Visitas.— Entre las visitas que recibió el señor Prado, se halla la del notable pintor señor Echevarría, que tiene una Exposición de ellas en el estudio del señor Lagarde.

### Diputación

Una reunión.— El presidente señor Añibarro se hallaba ayer presidiendo la Comisión patronal guipuzcoana de homenajes a la vejez. No tenía ninguna noticia que comunicar a la Prensa.

La cárcel de Ondarreta.— La Comisión de Enanches se está ocupando estos días de lasunto referente a la cárcel de San Sebastián para su traslado a Ondarreta.

En breve iniciará las gestiones de expropiación con los diferentes propietarios que tienen fincas próximas al emplazamiento de la cárcel.

¡Bueno!— me he dicho— ¿Qué es lo que diré a los simpáticos lectores de EL DIA al iniciar mi humilde colaboración en este diario de nuevas simpatías? Esta duda gravitó sobre mi fantasía durante unos días, con pluma en ristre, hasta que al fin pude dar en el "quid" de la cuestión. ¡Definirme! Sabéis lectores, que esta frase, de un tiempo a esta parte, se ha hecho gráfica en la Prensa, pues, por las columnas de la misma, han desfilaro personajes de tercera categoría y, como en conferencias, hasta el punto que hace 72 días que leo estas definiciones con enjendros de diez y ocho partidos— ¡y tan partidos!— políticos. Justo y equitativo es, pues, que nos definamos también, haciendo la salvadecia previa que me es imposible dedicarme a fundar un partido, por la sola y única razón que, los más caros sentimientos, a mí ser de hombre ciudadano, la libertad (con minúscula) y el derecho (idem de idem) lo partieron en su centro, por Rojos y Blancos (con mayúscula) hace muchos, no sé cuantos años... No penséis que sea un fino ironista de las letras contemporáneas y de la última hornada. No penséis que en mis pobres cuartillas vierta la sátira del "joma callando...". solo quiero que veáis en mi amistoso propósito de un espíritu... vasco, que sólo anhela y se ufana de que sus paisanos sepan de lo que ocurra por estas tierras catalanas, en cuanto a renacimiento político y literario de Cataluña, cuyo nombre fué puesto en todos los planos de la vida nacional de España y lo que es, hoy más que nunca después de esa magna ¿? Asamblea celebrada en esa bella ciudad de Donostia... ¡Qué cosas veredes mio Cid! No abordaré temas profundos, ni palabras encumbradas, ni cinco laré concepciones magnificas, nada de eso, escribiré lisa y llanamente, de un Juan a otro Juan Español. Como en visión cinematográfica, sabrás todo lo que ocurra por estas tierras, que ha de ser mucho, pues lector, corren viento! sin nuestros... y que, en más de una ocasión, al pasar vuestra vista por tan tosca prosa (por ser mía) os sonrojáis, cual virgen candorosa a la que hierre el viento de una palabra soez; os pondréis cuadrados, cual soldado centinela, pues peli-gra la... os pondréis armas al brazo y erguido el cuerpo, vendréis caras vuestras vidas, sin ser traidores ni ser cobardes, si es preciso y si Dios no lo remedia...

Ahora una verdad. Hela aquí. ¡Que nunca os haré comulgar con ruedas de molino!

¿He dicho algo?

Este, de ustedes servidor humilísimo, se ha definido.

José M. Múgica Guridi

### Gacetillas

A los señores médicos.— Se les invita a la Junta que fué presidida por don Jacinto Ezcurdia (q. e. p. d.) a una misa rezada con responso que por su alma se celebrará hoy martes a las diez en la Residencia de los Padres Jesuitas.

Círculo Vallisoletano.— Se convoca a los componentes de la rondalla de este Círculo para el miércoles día tres a las nueve y media de la noche; siendo de sumo interés la presentación se ruega a puntual asistencia. Los asociados o familiares de los mismos que deseen aprender música y pertenecer a la rondalla deberán presentar la solicitud antes del día quince fecha en que darán principio las clases gratuitas.

Movimiento de viajeros.— Día 31 de Agosto de 1930:

Entrados, 4.380.

Salidos, 3.461.

De más, 919.

Existencia anterior, 43.988.

Existencia, 44.907.

Registro Civil.— Nacimientos: María Martínez Collado. Paula Macazaga Barandiarán. María Oliveras Quintana. Rosa Morales Goyeneche.

Defunciones: María Encarnación Antozanzas y Benito. Josefa del Cerro Vélez. Miguel Sánchez Ugarriza. Domingo Michelena Aguirre. Dionisia Luna Morales. María Lera Carreras.

El tren mata a un hombre.— De la antigua capital foral nos comunican que a las cuatro y media de la madrugada de hoy, en el kilómetro 595 de la vía del ferrocarril de Norte, a unos 50 metros del paso a nivel, ha sido arrollado, quedando muerto en el acto, el vecino y aislado de aquella localidad José María Garmendia, que llevaba en uno de los bolsillos, la cantidad de 2,85 pesetas.

El juez que ha intervenido en el asunto ha ordenado el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial.

Camioneta despenada.— A las once y media de la mañana de ayer, una camioneta de la panadería de Echeveste y Compañía de Villabona, que a diario va a Hernani para el reparto de pan, por un falso viraje al regresar a Villabona, se cayó en el barrio de Buenos Aires, por un terraplén de tres metros de altura.

La camioneta quedó destrozada y el conductor Gabino Arruabarrena, vecino de Villabona, y dos viajeros más que le acompañaban, llamados Ignacio Echeveste y Eusebio Ormaechea, ambos de Andoain, resultaron con heridas y contusiones de pronóstico reservado.

En el suceso intervino el Juzgado y los heridos fueron curados en Hernani.

Un herido.— Cargando esta tarde sacas de correspondencia en el tren que sale para Madrid a las cuatro y cuarenta minutos el mozo José Gómez, de veinte años, le cayó encima una saca y le fracturó la pierna izquierda.

**Asamblea Nacional Odontológica**

El presidente de la Asociación Odontológica Guipuzcoana, don Hipólito Lobato García, nos ha enviado, amablemente, una invitación para asistir a la importante asamblea que se celebrará en nuestra ciudad del sábado 6 al miércoles 10 del corriente, acompañada del programa oficial de todos los actos que dichos días han de celebrarse.

Agradecemos la invitación, y daremos cuenta detallada de la Asamblea.

**Para muebles LA QUE MAS BARATO VENDE ES LA AMUEBLADORA DE GROS**

Paseo de Colón, 9. Teléfono, 1-30-95.

**En Zarauz**

Se venden 2.400 metros cuadrados de terreno en la carretera general, a la entrada del pueblo. Informarán: Fábrica de muebles MURGUA.